
Corbiobío pide $10 mil 
millones más que el 
Gore para Fndr 2020

PRESUPUESTO REGIONAL DEBERÁ SER APROBADO POR LA DIPRES

Cabe destacar que el año pasa-
do se solicitaron $141 mil millo-
nes y la respuesta fue un poco 

más de la mitad de ese monto. 
Al interior del Core, sostienen 
que cualquier cifra inferior a los 

$90 mil millones sería un fraca-
so. Corbiobío se reunió  ayer con 
la presidenta del Consejo 

Regional, Flor Weisse, para dar a 
conocer su opinión. 

Gremio solicita $137 mil millones, dada la reducción de recursos en 2019.
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Desde los cerros, edificios, calles y zonas costeras, todos buscaron la forma de apreciar el fenómeno. En la 
playa de Penco, 15 mil personas disfrutaron con el apoyo del Depto. de Astronomía de la UdeC.

Así se vivió el eclipse solar en la Región del Bío Bío
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Nuevos incidentes en  
Sename de Coronel 
dejan a dos imputados 
hospitalizados 
Defensoría criticó el hecho de que 
sigan ocurriendo actos de violencia 
al interior del recinto.
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Chile enfrenta a Perú 
en busca de su tercera final 
seguida en Copa América
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Penquista que hace 
música para teleseries  
nocturnas Canal 13 se 
especializó en Nueva York
Aníbal Vidal Astroza compuso melodías 
para “Pacto de sangre” y “Río oscuro”, y 
sigue trabajando con la estación. Hace 
poco, viajó a Estados Unidos donde tomó 
un curso con destacados compositores.
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Educación para la civilidad
Señor Director: 

Hace un par de días el ex Ministro de Educación, Ge-
rardo Varela mencionó la importancia de la civilidad 
como un punto fundamental para entregar un modelo 
a nuestros niños. Sin embargo, no pude dejar de 
preguntarme, ¿qué es civilidad? y ¿cómo pode-
mos entregarla a las futuras generaciones? 

La civilidad es una virtud que implica la 
existencia de reglas y normas que apuntan lo 
que debe hacerse y no debe hacerse —preceptos 
innumerables, de gran sentido común y que están 
afectados por las costumbres y la cultura local, pero 
también por la regla básica de tratar a otros como uno 
quisiera ser tratado. 

Con la virtud de la civilidad no se nace se adquiere y 
necesita ser enseñada, pero sobre todo radica en la habi-
lidad de razonar y pensar en las consecuencias que tie-
nen nuestros actos personales para otros. 

En ese contexto, me parece una lástima que los 
profesores aún no comprendan ese concepto 
básico de vivir en comunidad, porque si lo en-
tendieran, sin duda, antepondrían sus intereses 

por un bien común. Siendo el ejemplo de todos 
los niños que, hoy y ahora, están perdiendo su dere-

cho de ser educados. 
 

Verónica Santana Burgos  
Profesora

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ CARRASCO  
Abogado, Magíster en Filosofía Moral 

Kevin @kras_18: Hermoso momento 
#Chile  país privilegiado por el universo, 
elegido para este momento hermoso.  
Quiero dar las gracias!   
#EclipseSolar2019

Subsidio a Recicladores 
 
Señor Director: 

Considero un gran acierto la 
capacitación que recibirán los 
Recicladores de la intercomuna 
(Concepción, Chiguayante, Tal-
cahuano, Penco, San Pedro y 
Hualpén), pues les permitirá 
perfeccionarse en educación fi-
nanciera, administración y mar-
keting de negocios. Debemos re-
conocer lo importante y crucial 
de su labor en estos tiempos, 
pues resulta indispensable bus-
car la forma de evitar el aumen-
to de la contaminación por los 
residuos. Lamentablemente, 
nuestra sociedad ha sido indife-
rente y desmerecedora del rol 
que ellos cumplen en nuestro 
diario vivir. 

Es necesario y de vital impor-
tancia que todos tomemos con-
ciencia del grave daño que esta-
mos provocando a nuestro entor-
no al actuar irresponsablemente 
sin pensar en el futuro de nuestro 
planeta. Por lo tanto, sumémo-
nos a la labor de los recicladores 
del gran Concepción. 

 
 

Javier Ogueda  
Alumno 7BA CCCH 

 Corte de centenaria palmera 
  
Señor Director: 

El tornado no pasó por ahí ni 
tampoco afectó a otras dos pal-
meras centenarias que hay en el 
costado. No sé cuál es la razón que 
detonó el cortar está hermosa pal-
mera, pero en principio me parece 
un descriterio. Se ubicaba en calle 
Orompello entre Víctor Lamas y 
Chacabuco de Concepción. No sé 
qué daño hacía, pero lo claro es 
que para ver otra así, en ese mis-
mo lugar, tendrán que pasar 100 
años más. 

Debería existir una ley, similar a 
la que protege a la palma chilena, 
en relación con los árboles patri-
moniales urbanos.... no debe ser 
tan simple el cortar un árbol cen-
tenario, cuando afecta la calidad 
de vida de todos quienes viven en 
ese sector y en la ciudad.  

Lamentable.  
 

Luis Yáñez Morales 
 
Drogas: La evidencia científica 
 
Señor Director: 

La comunidad científica del 

país ha mostrado su enérgico re-
chazo al proyecto de Ley, recien-
temente aprobado por la Cámara 
de Diputados y que deberá ser 
discutido en la comisión de Salud 
del Senado, en torno al autoculti-
vo de marihuana en Chile y que 
busca modificar la actual Ley de 
Drogas. 

Si bien este proyecto pretende 
despenalizar el uso terapéutico de 
productos derivados del cannabis 
y el ya mencionado autocultivo, 
mediante una prescripción médi-
ca, es preocupante que no se ten-
gan presenten las evidencias cien-

tíficas que aportan información 
fundamental para la toma de de-
cisiones y sus posteriores políticas 
públicas. No existen pruebas de 
que la marihuana genere benefi-
cios adecuados y seguros para un 
tratamiento. Por el contrario, los 
efectos negativos que tiene el uso 
de estas sustancias o sus deriva-
dos para la ciudadanía, específi-
camente en menores de 20 años, 
si son de conocimiento compro-
bado. Prueba de ello es lo expues-
to por el Colegio Médico, dando 
respuesta a cada punto referente a 
los supuestos beneficios médicos 
de la marihuana. Sin dudas es un 
tema en el cual debemos seguir in-
vestigando y el llamado es a las 
universidades a profundizar en in-
vestigación básica, clínica y de sa-
lud pública. Si los estudios deter-
minan algún uso beneficioso y 
que sea aprobado por las institu-
ciones de salud de nuestro país, 
recién ahí podemos avanzar en 
políticas públicas que sean basa-
das en la evidencia científica, de lo 
contrario estaremos dando un 
irresponsable paso en falso, po-
niendo en riesgo la salud de nues-
tros jóvenes. 

 
Patricio Silva Decano Facultad de 
Ciencias de la Salud, U. Central

Hoy casi todos hablan de dere-
chos humanos. Salvo algunos 
nostálgicos y otros que, aunque 
no lo digan, siguen abrogando por 
las designaciones a dedo de las 
autoridades por parte de algún 
pequeño monarca centralista que 
les asegure mantener su pequeña 
e insignificante cuota de poder 
caudillista.  

Cuando en 1948 se aprobó la 
Declaración de los derechos hu-
manos en las Naciones Unidas se 
abrían las puertas para la espe-
ranza por otros tiempos, luego de 
dos sangrientas guerras mundia-
les. La idea de una paz que se pro-
yectara se asomaba con fuerza. 
Íbamos a ser verdaderos herma-
nos, sin fronteras.  

Sin embargo, todo era pura retó-
rica, convencida o interesada, pero 
retórica al fin y al cabo, por cuan-
to esta declaración se hacía en el 
contexto de otras muchas guerras 
que eran la continuación de otras 
que se daban en todo el mundo. 

da efectiva se trata, en lugar de fa-
cilitar, parece entorpecer todo flu-
jo migratorio de quienes, siguien-
do el camino de la esperanza que 
les fue ofrecido, se encuentran 
con una pared burocrática que 
desilusiona al constatar que todo 
no era más que un engaño.  

Cinismo puro del que se des-
prende como hay quienes son ca-
paces de aprovecharse del dolor de 
otros simplemente para rentabili-
zar algún provecho. No era enton-
ces altruismo ni el compromiso 
con la democracia lo que movió 
tanta palabrería y gesto vacío, fue 
la miseria del egoísmo que una vez 
más hace evidente que el objetivo 
perseguido por algunos no es el 
bien común. Es la rentabilidad a 
cualquier costo por los que ven en 
todas partes sólo “oferta y deman-
da” y manifestaciones de “lucro”, 
cualquiera que sea el producto que 
se “coloca”, con tal de seguir la ló-
gica bursátil de ganar y ganar, aun-
que sea sin valores éticos.   

La tragedia, cuando toca a las 
potencias occidentales y hace 
que la muerte se desborde por las 
redes sociales y las cámaras de 
TV, generan un efecto devastador, 
haciendo emerger la solidaridad 
y el horror. Pero si la imagen y los 
gritos de dolor provienen de se-
res humanos de otro color, con 
otras costumbres o cuyas indu-
mentarias nos son ajenas, prefe-
rimos cambiar de canal.   

Aunque la angustia y las lágri-
mas puedan estar a la vuelta de 
la esquina, hay quienes no du-
dan en usarlos para obtener al-
gún beneficio político. Como un 
Presidente que se planta a reali-
zar sus diatribas en la frontera de 
un país sumido en la desespera-
ción, para ganarse un par de mi-
nutos en el “prime time” y los ti-
tulares de algún periódico. Sin 
embargo, cuando de brindar ayu-

Mercedes Del Pilar Sánchez: bien 
esas si que son buenas noticias (crea-
ción de probiótico contra infección aso-
ciada al cáncer gástrico), ahora esperar 
que salga luego a la venta.

De finanzas y  
derechos humanos

Es absurdo plantear el fin de Historia y 
Educación Física en los liceos”.  
Gonzalo García-Huidobro, arqui-
tecto y uno de los fundadores del 
Partido Humanista. 

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
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E
l delicado asunto del con-
sumo de drogas, en lo que 
a la marihuana se refirie-
re, sigue estando en el 
área de lo debatible, el 
Parlamento continúa re-

teniendo la decisión relativa a su uso, 
trepidando ante la posibilidad de con-
cluir de manera lesiva a sus intereses po-
líticos, ya que por el momento no pare-
ce haber otros motivos. El caballo de ba-
talla parece ser el eventual efecto 
terapéutico de esta droga. 

A falta de reacción oficial, se puede 
observar la enorme diversidad de pro-
ductos que se encuentran a la venta, 
conteniendo marihuana, que tienen 
como único límite la capacidad de 
imaginarlos. Si se observa la genero-
sa distribución de esta droga en todos 
los formatos posibles, se podría pen-
sar en el hallazgo definitivo de la pa-
nacea, la piedra filosofal para los ma-
les del hombre.  

Hace pocos días, a través de un co-
municado, el Colegio Médico de Chile 
manifestó su rechazo a recetar mari-
huana con fin medicinal, asegurando 
que “no poseemos respaldo científico 
para hacerlo con seguridad ni para sa-
ber qué dosis y concentración receta-
mos”. La institución también añade que 
proponen trabajar en conjunto con las 
Sociedades Científicas y el Ministerio de 
Salud, en un plan para cubrir efectiva-
mente la necesidad de las personas con 
epilepsia refractaria y otras enfermeda-
des neurológicas, “basándose en las 
medidas terapéuticas que sabemos que 
son efectivas y seguras”. 

El Colegio Médico también propone 
trabajar en conjunto con Senda y el 
Minsal, en la elaboración de mejores 
medidas de regulación y control “de 
modo de proteger del consumo de esta 
sustancia a poblaciones vulnerables”, 
además de “políticas de prevención 
efectivas”, manifestando su disposición 
a trabajar sobre cualquier proyecto de 

ley o intervención en esta materia, so-
bre la base de  medidas que han proba-
do ser más costo-efectivas, en el ánimo 
de  velar por la salud de la población. 

No se han demorado los propulso-
res del consumo libre de marihuana en 
atacar a los médicos por esta declara-
ción, como lo harán contra cualquie-
ra persona o institución que tenga al 
respecto una posición de advertencia 
ante las obvias implicancias negativas, 
los argumentos son los de siempre, 
los aspectos eventualmente benéfi-
cos, sin hacer la menor distinción en-
tre los diferentes principios activos de 
la droga y menos sobre sus respectivos 
niveles de riesgo. 

Salvo alusiones a la libertad de los 
adultos chilenos para hacer lo que les 
plazca con sus vidas, no se ha observa-
do ninguna declaración oficial desde el 
Ministerio de Salud, advirtiendo de los 
matices de esta forma de consumo, no 
ha expresado una política formal con 
respecto al consumo de marihuana por 
los escolares en porcentajes alarmantes, 
no hay instructivos ni reglamentos para 
proceder en los colegios, salvo la volun-
tad de la dirección de las instituciones, 
que no todas las veces encuentran apo-
yo en padres y apoderados, confundidos 
por una información oficial ambigua. 

Para desviar la atención sobre los 
riesgos, lo políticamente correcto es 
presentarse como adalides del bienes-
tar de los pueblos, enfatizando los po-
deres terapéuticos de la cannabis, sin 
mencionar otros aspectos negativos y 
evitando, en la medida de lo posible, las 
áreas raras, aquellas de las dudas y  las 
incertidumbres. 

Ante una realidad intranquilizadora 
de nuestra juventud, liderando el con-
sumo de substancias, parece llegada la 
hora de determinaciones más transpa-
rentes y sinceras

Salvo alusiones  

a la libertad de  

los adultos chilenos ,  

no se ha observado 

ninguna 

declaración oficial 

desde el Ministerio 

de Salud, 

advirtiendo 

 de los matices  

del  consumo de 

marihuana 

 por los escolares,  

en porcentajes 

alarmantes.

EN EL TINTERO

truirlos como medida preventiva. 
Ha surgido otra posibilidad 

harto más atractiva, que los me-
teoritos tengan metales valiosos, 
como ocurre con el último descu-
brimiento del asteroide Psyche 
16, que  está compuesto de meta-
les,  oro, hierro y níquel, cuyo va-
lor se estima en 700 quintillones 
de dólares, una cifra que no se ha-

bía mencionado desde los tiem-
pos de Rico Mc Pato, que 

podría convertir en 
multimillonarios a to-

das las personas que 
hay en la Tierra. 

Este objeto espacial está 
ubicado allí mismo,  entre Marte 
y Júpiter, a unos 750.000 millones 
de kilómetros de la Tierra, la 
NASA planea explorar el asteroi-
de a partir de 2022. Según el en-
tusiasta fundador de Asteroid 
Mining Co., será el próximo 
“boom” de la industria minera. 
Por el momento no hay llamado 
a participantes voluntarios, pero 
habrá que estar atentos. 

 
                       PROCOPIO

La fiebre del oro 
espacial

FAKE NEWS

Antes, cuando éramos felices 
e indocumentados, lo que el es-
pacio contenía era misterioso y 
lejano, y en no pocas instancias, 
amenazante, como podría ser 
una invasión de indescriptibles 
alienígenas, en grandes naves re-
pletas de armas, cuál más letal e 
incontrarrestable, ávidos de re-
cursos terráqueos, como el agua 
o, mejor, de nosotros mismos 
transformados en nu-
trientes. Otro aspecto 
preocupante era el 
consabido posible 
choque con un cuerpo 
astral, o enorme meteorito a 
velocidades de espanto. 

Actualmente los invasores del 
espacio podríamos ser nosotros, 
de hecho hay muchos astróno-
mos buscando algún planeta 
acogedor para poder cambiar-
nos de casa, ya que esta ya la te-
nemos hecha un asco. Mientras 
tanto, observando el espacio con 
ojo avizor, se detectan meteori-
tos con eventual vocación de im-
pacto sobre este planeta azul, 
para ver la posibilidad de des-

Ambigüedades frente   
al consumo escolar 
de marihuana
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Core afina propuesta de Fndr 
antes de cita con congresistas

PRESIDENTA DE LA INSTANCIA SE REUNIÓ CON CORBIOBÍO Y SUS ASOCIADOS

Cerca de $10 mil millones sepa-
ran la propuesta presupuestaria que 
la Región defenderá ante la Direc-
ción de Presupuesto (Dipres), con la 
que proponen gremios y organiza-
ciones como Corbiobío. 

La corporación y algunos de sus 
asociados se reunieron ayer con la 
presidenta del Consejo Regional 
(Core), Flor Weisse, para dar a cono-
cer su opinión. Desde Corbiobío ha-
blan de $137 mil millones, por la  
reducción de recursos que este año 
llegó al 39%. La propuesta regional 
es de $128 mil 787 millones.  

De trata de una cifra igualmente 
alta si se considera que en 2018 se 
solicitaron $141 mil millones y se 
entregó un poco más de la mitad de 
ese monto. Al interior del Core, di-
cen que cualquier cifra inferior a 
los $90 mil millones sería una fraca-
so; alcanzar o superar los $100 mil,  
un éxito. 

El gerente general de Asexma Bío 
Bío, Alfredo Meneses, comentó 
acerca de la importancia de comu-
nicar a la ciudadanía que el Fondo 
Nacional de Desarrollo Regional 
(Fndr) no es un tema solo para ex-
pertos, sino que tiene relevancia 
para todos en la Región. En ese sen-
tido, el presidente Corbiobío, An-
drés Cruz, sostuvo que “el trabajo 
que estamos desarrollando reper-
cute en nuestro día a día y no nos 
queremos dar cuenta, nos limita-
mos a observar lo que ocurre a ni-
vel central sin percatarnos de lo que 
ocurre a nuestro alrededor”. 

 
Cita del viernes 

Este viernes a las 10 horas, la sub-
comisión de Presupuesto del Core 
invitó a los parlamentarios del Bío 
Bío para analizar el monto que la 
Región defenderá ante la Dipres. Lo 
anterior, también en la búsqueda de 

Gremios de la Región insisten en que se deben solicitar $137 mil millones a la 
Dipres, cerca de $10 mil millones menos de lo propuesto por el Consejo Regional.

algún apoyo. 
Hasta ayer no todos habían con-

firmado y algunos, como el senador 
del PPD, Felipe Harboe, presentaron 
sus excusas. El diputado del PS, Gas-
tón Saavedra, en tanto, dijo que no 
participará de la instancia por en-
contrarse fuera del país.    

Consultados por Diario Concep-
ción, no fueron pocos los que plan-
tearon que “harían todo lo posible 
por estar”. Sobre el particular, la 
presidenta del Core, dijo que “que-
dan tres días. Aspiro y espero que to-
dos los parlamentarios estén en la 
reunión”.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“Queda claro cuál es la prioridad de la mi-
nistra. Primero, el eclipse, después los niños”, 
dijo el senador, Alejandro Navarro (PRO), lue-
go que la ministra de Educación, Marcela Cu-
billos, desistiera asistir a la sesión especial de 

la comisión de Educación del Senado donde 
se abordaría el paro de profesores. 

Cubillos, en efecto, viajó a Coquimbo para 
presenciar el fenómeno astronómico. Navarro 
dijo que “era un agravio, una ofensa el Senado”.

Cubillos privilegia eclipse por sobre sesión del Senado

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.
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son los recursos que el 
Gobierno Regional solicitará 
a la Dirección de 
Presupuesto (Dipres).

mil 787 millones
$128

El viernes a las 10 horas, el 
Consejo Regional se reunirá 
con parlamentarios para 
analizar el presupuesto.

Reunión con 
parlamentarios

“$137 mil millones es la cifra 
que nos merecemos como región 
para continuar nuestro camino y 
proyectarnos al futuro”.

Andrés Cruz, presidente de Corbiobío.

FRASE

“Es relevante que la presidenta 
del Core asista (a la reunión) y, 
más que hablar, escuche”.

Alfredo Meneses, gerente general de Asexma 
Bío Bío.

“Las cifras (que cada uno 
propone) se acercan bastante. 
Hay coincidencias en cómo 
estamos viendo la Región”.

Flor Weisse, presidenta del Consejo Regional.
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Eclipse congregó a 15 mil 
personas en Penco

EXPLANADA PERMITIÓ APRECIACIÓN DEL 79%

Llegar a la playa de Penco fue complejo, lo 
que no mermo que fueran cientos las personas 
que llegaron a observar el eclipse a la costa.  

En la propia costanera se vivían dos situa-
ciones muy distintas entre sí. La primera, las 
cientos de personas que quieran alcanzar un 
par de lentes para apreciar el fenómeno natu-
ral, fueron 2.000 las unidades disponibles. 

Y, la seguna, la imagen de una playa con sus 
espectadores  observando el mar y el cielo con 
lentes, telescopios o cámaras fotográficas en 
mano para lograr captar el momento. 

En la previa, los 60 monitores que dispuso 
Astronomía de la Universidad de Concepción, 
junto a seis telescopios, ayudaron a resolver las 
dudas. “Tenemos nuestros telescopios y pro-
yectores para ver el eclipse, todos ellos con fil-
tro solar. Ha pasado mucha gente y lo que más 
nos preguntan es por qué ocurren los eclipses, 
qué tipos de eclipses hay y por qué hay que ver-
lo con filtros”. explicó Javiera Espinoza.  

Sofía Sepúlveda llegó junto a su familia has-
ta la costanera de Penco, pero sin sus lentes. 
“Traje una placa y puedo ver algo, se ve un poco 
la luna. Parecía como que hubiesen mordido 
el sol y es primera vez que veo uno, ojalá se pon-
ga de noche”. 

Todos los telescopios apuntaban a la costa 
a la espera del gran momento que llegó pasa-
das las 16:30 horas. Allí, la mayoría estuvo ex-
pectantes observando al “Astro rey”. 

El intendente Sergio Giacaman comentó 
que este episodio sirve de experiencia para la 
Región, teniendo en cuenta que el próximo año 
la franja del eclipse será en La Araucanía y la 
Isla Mocha. “La UdeC es la universidad con el 
centro astronómico más al sur de Chile y ya es-
tamos trabajando con ellos, tenemos que em-
pezar a prepararnos para la llegada de perso-
nas a la Región”. 

Al momento de la retirada, todos se fueron 
conformes y con expectativas para el próxi-
mo año, en donde el eclipse alcanzará el 99% 
en la zona.

Familias, estudiantes, personeros políticos, entre otros fueron parte del 
público que llegó hasta la costa para ver el fenómeno natural que se repetirá 
en diciembre de 2020.

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M. Y RAPHAEL SIERRA P.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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“Nos preguntan el porqué 
ocurren los eclipses, qué 
tipos de eclipses hay”. 
Javiera Espinoza Astronomía 
UdeC

“Parecía como que 
hubiesen mordido el sol. 
Es primera vez que veo 
uno”. 
Sofía Sepúlveda espectadora

“La UdeC es la universidad 
con el centro astronómico 
más al sur de Chile y ya 
estamos trabajando con ellos”. 
Sergio Giacaman intendente
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Gore se abre a la idea de financiar 
Teleférico en Talcahuano 

El estudio de ingeniería que permi-
tirá modificar algunos tramos, cur-
vas y contracurvas de la Ruta de la 
Madera abordará aproximadamen-
te 10 kilómetros, modernizándola 
de acuerdo a los estándares y nece-
sidades actuales para una autopista 
de alto tráfico. 

Sobre las mejoras, el intendente Ser-

Aprueban obras de mejora en Ruta de la Madera
Ruta. “Esto es algo que se requiere, ya 
que  hoy tenemos una carretera pe-
ligrosa, por las condiciones de está y 
la falta de fiscalización a los camio-
nes que evaden el pesaje”, explicó. 
Esto debido a que la vía está confor-
mada por una calzada bidireccio-
nal, con bermas estrechas y escasas 
zonas de adelantamiento.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

gio Giacaman señaló que, “lo que se 
aprobó ahora es el diseño de este pro-
yecto, que busca en el fondo mejorar 
la carretera y disminuir la tasa de ac-
cidentes que se producen hasta aho-
ra, que en promedio son 60 cada año”. 

En tanto, el alcalde de Santa Juana, 
Ángel Castro, destacó que el estudio 
permitirá mejorar lo peligroso de la 

A PASOS DE CONVERTIRSE EN REALIDAD

Aprovechar las características topo-
gráficas de los cerros disminuyendo los 
desplazamientos y la segregación de 
los lugares apartados, conectándolos 
con el plano del puerto, potenciando la 
integración modal con buses y el Bio-
trén, son parte de los beneficios que tra-
erá la construcción del teleférico en 
Talcahuano. 

El proyecto, que considera una ex-
tensión de 2,6 kilómetros, es parte de los 
anhelos que tiene la gente del puerto, 
puesto que la  iniciativa, liderada por el 
Ministerio de Transportes, a su vez, 
permitirá impulsar  el desarrollo turís-
tico en la zona, potenciando el comer-
cio y atractivos de los lugares presentes 
en los sectores altos. 

“Para la comunidad de los cerros, es 
algo muy importante, porque mejora-
rá la conectividad, sobre todo en las 
horas punta, ya que actualmente se di-
ficulta el desplazamiento entre los ce-
rros y el puerto. Además, se fomenta-
rá el turismo, tal como pasa en Mede-
llín, Colombia, permitiendo aumentar 
la plusvalía de nuestras propiedades”,  
manifestó, la presidenta de la unión co-
munal de cerros de Talcahuano, Luz-
mira Almonacid. 

 
Financiamiento e implementación 

Entendiendo que el transporte públi-
co representa uno de los mayores desa-
fíos para las áreas urbanas, sobre todo 
en zonas con alta densidad poblacional, 
con tiempos de desplazamiento que se 
extienden por casi el doble en horas 
punta, el proyecto reduciría en aproxi-
madamente un 25% llegar desde el ce-
rro Centinela al plano de Talcahuano. 

“Este proyecto de transporte públi-
co que irá en directo beneficio de las 
cerca de 50 mil personas que viven en 
los cerros, permitirá también que, alre-
dedor de las estaciones, se mejoren los 
espacios públicos, potenciando las be-
llezas de los sectores altos de Talca-
huano”, explicó el seremi de Transpor-

El seremi de Transportes, Jaime Aravena, presentó el proyecto 
que busca conectar  los cerros del puerto con el Biotrén, que 
beneficiaría a cerca de 50 mil vecinos.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

tes Jaime Aravena. 
En cuanto a los montos de inver-

sión presentado al Gobierno Regional 
la mañana del martes, el seremi co-
mentó que “el estudio de prefactibili-
dad, que considera una extensión de 
2,6 km. tendrá un costo de 500 millo-
nes de pesos, el que demoraría alrede-
dor de 18 meses, que una vez finaliza-

do, podría comenzar su construcción 
a través de concesiones, a partir del 
año 2022”. 

En cuanto al trazado del futuro tele-
férico, este partiría del cerro Centine-
la, pasando por Nueva Los Lobos, San 
Francisco, Las Antenas y Bellavista, 
uniéndose con la estación mercado 
municipal del Biotrén, ahorrando en 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

promedio entre 15 a 20 minutos el tras-
lado que en la actualidad alcanza los 40 
minutos. 

 “Poder implementarlo es algo muy 
importante para Talcahuano, además 
de ser algo novedoso, es un sistema in-
clusivo, es por ello que como Gobierno 
Regional, estamos dispuestos a buscar 
el cofinanciamiento para sacar adelan-
te la iniciativa,  ya que entendiendo que 
cada día se están construyendo más 
poblaciones sociales en lo alto de los ce-
rros, permitirá que ellos cuenten con un 
sistema de transporte acorde a sus ne-
cesidades”, explicó el consejero regio-
nal, Leocán Portus. 

En tanto el presidente de la comisión 
de transportes del Gore Bío Bío, Patri-
cio Kuhn, precisó que “el proyecto tie-
ne muchas posibilidades de contar con 
el financiamiento esperado, por ser un 
elemento de transporte y turismo para 
los residentes de los cerros”. 

La posible aprobación de los $500 
millones por parte del Gore, para el al-
calde Henry Campos, permitirá poner 
los recursos donde se necesitan, “la 
aprobación de estos dineros, ya sea de 
manera sectorial o directamente del 
Gobierno Regional, llevará el desarro-
llo a un sector bastante postergado, 
por lo que espero se haga en el menor 
tiempo posible, esto porque el estudio 
al tener ya una Recomendación Favo-
rable (RS), por parte del Ministerio de 
Desarrollo Social, puede vencer con 
los años, por lo tanto, esperamos que 
avance en una visión a largo plazo en 
cuanto a la conectividad para Talcahua-
no”, comentó.
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contacto@diarioconcepcion.cl

Penquistas 
celebran suma de 
nuevas patologías 
al Plan Auge

Cáncer de pulmón, tiroides, 
renal,  mieloma múltiple y Alzhe-
imer, se suman a la lista de pato-
logías que cubrirá el Auge, lo que 
amplía así a 85 las enfermedades 
cubiertas por el Plan. 

En cuanto a lo que  implica 
la incorporación, esto se tradu-
ce en  acceso a la confirma-
ción diagnóstica en un plazo 
de 30 días, además de trata-
miento y seguimiento a toda 
persona mayor de 15 años con 
sospecha de alguna de estas 
enfermedades, además, entre-
gando cobertura financiera 
para el tratamiento de perso-
nas ya diagnosticadas. 

Establece garantía de acceso 
y confirmación diagnóstica a 
todo beneficiario con sospecha 
de Alzheimer u otras demen-
cias, 60 días después de la sospe-
cha y tratamiento en un plazo 
máximo de 60 días desde la con-
firmación de la enfermedad. 

Algo que agradeció, Yasna Sal-
vo, familiar de un paciente con 
demencia, “la salud mental del 
adulto mayor es muy importan-
te (...)lo que nosotros pretende-
mos ahora es que esto se masi-
fique, para que todos puedan 
acceder a este beneficio”. 

Finalmente, según precisó el 
seremi de Salud, Héctor Muñoz, 
“la incorporación de las patolo-
gías, se traduce en una  inversión 
cercana a los 51 mil millones de 
pesos por año”.
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 años de cárcel arriesga el 
imputado por el secuestro 
de la joven, con la que había 
pololeado ocho meses. 

Menores fueron 
heridos en centro de 
Sename en Coronel 

AMBOS DEBIERON SER HOSPITALIZADOS 

Internados en los hospitales de 
Coronel y Concepción quedaron 
dos imputados, ambos menores de 
edad, quienes resultaron apuñala-
dos en el Centro de Internación Pro-
visoria y Régimen Cerrado (CIP-
CRC), en la tarde del lunes.  

El primer hecho ocurrió cerca de 
las 13 horas, cuando un joven ingre-
só herido a la casa desde el patio, 
por lo que fue trasladado al hospi-
tal de la comuna. 

Pasadas las 19 horas, el otro ado-
lescente tuvo que ser trasladado al 
Hospital Regional de Concepción, 
ya que recibió  dos puñaladas cer-
ca del corazón. 

La directora regional de Sename, 
Ximena Morgan, precisó que aún  
están recabando antecedentes so-
bre lo ocurrido, “para saber si los 
eventos están relacionados, cuáles 
fueron las motivaciones de las agre-
siones entre los jóvenes. Ellos es-
tán bien, no están en riesgo vital y 
están evolucionando favorablemen-
te”. Ambos fueron agredidos con 
armas  hechizas que los jóvenes fa-
brican dentro del recinto. 

Morgan aseguró que se está tra-
bajando para reducir estos hechos 
en el lugar.  

“Todos sabemos que el centro ha 
enfrentado hartos incidentes en el 
último tiempo. El año pasado había 
entre nueve a 10 eventos críticos al 
mes, y en lo que llevamos del año ha 
disminuido a un promedio de tres a 
cuatro, aunque no nos conforma-
mos con eso. Queremos reducir eso 
aún más y ojalá que no existan”.  

Morgan aseguró que se está traba-
jando en que los adolescentes tengan 
una rutina diaria para mantenerlos 
ocupados y lejos de este tipo de inci-
dentes y agregó que se espera que a 
fin de año existan fondos para mejo-
rar la infraestructura del centro.  

El defensor regional, Osvaldo Pi-
zarro, calificó de grave el hecho que 
“dos jóvenes, el mismo día hayan re-
sultado heridos: uno con fisura car-
díaca, en la UTI del hospital Gui-
llermo Grant Benavente, y el otro 
con un neumotórax. Eso denota que 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Ambos jóvenes estaban en la sección de Imputados. 
Organismo investiga si hechos están relacionados, mientras 
que Defensoría criticó que incidentes sigan ocurriendo.

sigue existiendo ausencia de control 
eficiente por parte de los profesiona-
les del centro respecto de lo  que 
hacen los jóvenes en el centro”.   

Esto, agregó, porque el segundo jo-
ven fue agredido pasadas las 19 horas, 
es decir, después de la hora de encie-
rro de los adolescentes. “Y él llevaba 
solo cuatro días en el centro. Hoy hay 
apenas 40 jóvenes, existe una dota-
ción más que suficiente para tener 
rutinas vigilancia y control, lo que no 
ocurre y desemboca en estos inciden-
tes que son de la mayor gravedad”.  

Pizarro agregó que puede ser que 
haya rutinas, “pero estas tienen que 
ser efectivas y eficientes para evitar 
que estas situaciones ocurran. Esto 
resulta altamente preocupante”. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

En prisión preventiva quedó Se-
bastián Arias Gallegos, imputado 
de secuestrar a su ex polola por casi 
un día en un departamento de Lo-
renzo Arenas, en Concepción. 

 La estudiante universitaria  de 22 
años fue con amigos a ver el parti-
do de la selección chilena ante Co-
lombia a un pub del Barrio Esta-
ción. Ahí la encontró Arias, quien se 
la llevó a la fuerza, la encerró por 24 
horas y la golpeó.  

Tras recibir un mensaje de su 
hija, sus familiares lograron encon-

Hombre quedó en prisión por secuestro
“Acá hay secuestro y amenazas 

que pudieron haber pasado a cosas 
mayores. Confiamos en la justicia 
para que él no quede libre tan fácil-
mente. Vivimos un infierno, no sé si 
ustedes tienen hijos, pero son mo-
mentos terribles, porque fue como 
buscar una aguja en un pajar”, dijo 
Jorge Luco, padre de la joven, lue-
go de que el imputado quedara en 
prisión preventiva.  

La fiscal del caso, Marcela Bustos,   
precisó que fue formalizado por se-
cuestro y lesiones menos graves. 

 FOTO: CEDIDA

EL IMPUTADO fue detenido por Carabineros. 

trarla en el inmueble, donde el hom-
bre fue detenido por Carabineros. 
Tras la audiencia, quedó en prisión 
preventiva.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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xima del global complementaria del 
40% al 35% (vigente actualmente).   

 
Las ventajas y desventajas 

De acuerdo con Tapia, para el régi-
men de Renta Atribuida es posible 
identificar entre las ventajas que “los 
dueños cuentan con el 100% del Cré-
dito que pueden imputar a sus im-
puestos finales; la empresa paga un 
impuesto corporativo con tasa del 
25%, menor al Sistema de Imputación 
Parcial de Crédito; es un sistema útil 
para las empresas en que los socios re-
tiran la totalidad de las utilidades. En 
caso contrario, es conveniente eva-
luar la conveniencia de otro régimen”. 

Respecto de las desventajas, dice 
que “una vez elegido el régimen, se 
debe permanecer por 5 años en éste, 
por lo que si la empresa genera rentas 
muy altas, los dueños estarán obliga-
dos a tributar en sus impuestos fina-

les, retiren o no utili-
dades”. 

A h o -

IPC
Mayo

Anual

0,6%
2,3%

TPM
Desde 07/06/2019 2,5%

INACER
Octubre-diciembre 3,8%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.009,72 

COMMODITIES

-1,05% Igpa 25.515,85 -0,90%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.040 Cobre (US$/libra) 2,68
H. de pescado (US$/Ton) 1.630 Petróleo(US$/libra)56,56

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM JULIO

$49.033,00

$27.920,00 
Dólar Observado    $681,30 Euro $769,48

TRIBUTARISTAS PRESENTAN VENTAJAS Y DESVENTAJAS DE CADA SISTEMA

Con la idea de entregar una visión 
más didáctica de los sistemas tributa-
rios integrado y semi  integrado que 
hoy se discuten en el congreso como 
parte de la denominada Moderniza-
ción Tributaria recurrimos a Hugo Ta-
pia, abogado tributarista, socio de Pri-
cewaterhouseCoopers (PWC) y Cris-
tian Maldonado, Ceo y gerente general 
de Fintax consultores tributarios. 

Para el análisis  ambos especialis-
tas explican con “peras y manzanas” 
las diferencias entre los sistemas ac-
tuales, de Renta Atribuida (que es 
integrado) y el semi integrado y a su 
vez comparan el actual régimen semi 
integrado con la integración (pro-
puesta de modernización tributa-
ria) utilizando el esquema de las ven-
tajas y desventajas de cada régimen. 

Es así como Tapia parte explicando 
que “en Chile existe un impuesto que 
gravan a las empresas por una parte 
(Impuesto de Primera Categoría), y 
por otra, impuestos que gravan a los 
dueños de las empresas, personas na-
turales (Impuesto Global Comple-
mentario). El Impuesto de primera 
categoría es considerado un anticipo 
del impuesto personal del dueño, mo-
tivo por el cual, la ley permite utilizar-
lo como crédito”. 

En esta línea, sigue el abogado tri-
butarista, socio de PWC, “la reforma 
tributaria, creó 2 regímenes de 
tributación para las empresas: El 
régimen de Imputación Parcial de 
Crédito y el régimen de Renta Atri-
buida o imputación Total del Crédito”. 

En tanto, Maldonado sostiene que 
“para analizar las ventajas y 
desventajas entre un 
régimen semi in-
tegrado y uno 
i n t e g ra d o ,  
debe ha-
cerse una 
compa-
r a c i ó n  
e n t r e  
los sis-
t e m a s  
a c t u a -
les, de 
R e n t a  
Atri bui-
da (que es 
integrado) y 
el semi inte-
grado, a su vez 
comparar el ac-
tual régimen semi 
integrado con la inte-
gración de dicho régi-
men (propuesta de moder-
nización tributaria)”. 

Para el Ceo y gerente general de 
Fintax Consultores Tributarios, “la 

Sepa las diferencias del régimen 
integrado vs semi integrado

discusión de integrar o no el actual ré-
gimen semi integrado, no tiene una 
aparente justificación que no sea be-
neficiar a aquellos contribuyentes 
dueños, socios o accionistas de em-
presas que en su global complemen-
tario deben pagar una tasa efectiva 
mayor que el 25%, porque el global 
complementario tiene una tasa máxi-
ma del 35% y si consideramos el actual 
sistema semi integrado este puede 
llegar casi al un 44,45%, por lo tanto 
tributar al retirar y tributar con inte-
gración baja la tasa máxima del 
44,45% a un 35%, obteniendo un be-
neficio del 9,45%, que ya había sido 
compensado con una disminución 

de la tasa má-

ra en cuanto al Régimen de Imputa-
ción Parcial de Crédito, el abogado 
plantea entre las ventajas que “los 
dueños tributan en sus impuestos 
personales, sólo cuando existan reti-
ros efectivos, pudiendo programar de 
mejor forma su tributación personal” 
y como desventaja, que “la empresa 
paga un impuesto corporativo del 
27%, mayor al del sistema 
de Renta Atribuida 
y que los propie-
tarios de las 
empresas, 
tienen dere-
cho a un crédito 
del 65% que pueden ha-
cer valer en contra del im-
puesto generado en sus 
impuestos fina-
les”. 

 
 

En Renta Atribuida (integrado) empresas pagan un impuesto 
corporativo menor de 25%, mientras que con el régimen de 
Imputación Parcial de Crédito, el gravamen sube a 27%.

Visión de Fintax Consultores 
Para el Ceo y gerente general de 

Fintax, entre las ventajas y desventa-
jas del régimen de Renta Atribuida 
(que es integrado) vs el semi inte-
grado hay que considerar que “la 
tasa de impuesto a la renta es menor, 
25% vs un 27%; crédito al 100% vs cré-
dito al 65%; tributa de manera in-
mediata vs tributación cuando reti-
ra o distribuyen utilidades; posibili-
dad de devolución inmediata de 
impuestos vs postergación de devo-
lución de impuestos, pagados por la 
empresa; beneficia a dueños, socios 
o accionistas de pequeñas y media-
nas empresas, porque podrían reci-
bir devolución de impuestos vs favo-
recer a dueños, socios o accionistas 

de grandes empresas que poster-
garían el pago de 

impuestos”. 
Al comparar 

ventajas y des-
ventajas del actual 

régimen semi in-
tegrado con 

la integra-
ción de di-
cho régi-
men (pro-
puesta de 

moderniza-
ción tributa-

ria), Maldonado 
comenta que “la 

tasa de impuesto a la renta es 
menor, 27% vs un 25% pro-
puesto; hay un crédito del 65% 
vs crédito al 100%; ambos tri-
butan cuando se retiran o dis-
tribuyen utilidades; existe 
una postergación de devo-
lución de impuestos, paga-
dos por la empresa, para las 
pequeñas y medianas em-
presas hasta que se efec-
túen los retiros u distribu-
ciones de utilidades y su 
integración beneficia a 
quienes no tienen devolu-

ción y deben pagar más im-
puestos en su global comple-

mentario, por lo que su bene-
ficio es a los dueños, socios o 

accionistas de grandes empresas”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.clANDRÉS OREÑA P.
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En esta época del año muchos 
centros de ski abren sus puertas y 
crece la necesidad de contar con 
personal calificado ante un nuevo 
peak de visitas turísticas, donde los 
empleos temporales se convierten 
en la alternativa más buscada. 

Según datos de la empresa de Re-
cursos Humanos Adecco Chile, esta 
modalidad aumentó un 16% du-
rante este año en comparación con 
la temporada pasada. 

Adecco: empleos temporales de invierno 
aumentan un 16% en comparación con 2018

ciones que requiera el cargo y si es 
jornada parcial o completa”, comen-
tó el director comercial de Adecco 
Chile, Alejandro Symanowicz. 

Al mismo tiempo, se indagó en las 
ventajas que perciben los trabaja-
dores, donde se encuentra la posi-
bilidad de adquirir nuevas habilida-
des (45%), la flexibilidad horaria 
(20%), que no se exige experiencia 
previa (18%), y la rapidez en los pro-
cesos de selección (17%).

 FOTO: ADECCO

Para este año, la temporada de 
invierno ofrece diversos puestos 
de trabajo, entre los que destacan 
anfitriones, operadores, promo-
tores, reponedores, garzones y 
ayudantes de cocina para restau-
rantes, y todos aquellos puestos 
a cargo del funcionamiento de 
andariveles. 

“Los sueldos, en tanto, pueden ir 
desde los $330.000 hasta los 
$835.000, dependiendo de las fun-

LA IDEA ES SUMAR 50 ESTABLECIMIENTOS GASTRONÓMICOS DE CONCEPCIÓN

Son las 21 economías del Asia 
Pacífico que se darán cita en la 
Apec 2019 a realizarse en Chile, 
cuyas delegaciones también llega-
rán a la capital del Bío Bío, razón 
por la cual autoridades crearon el 
sello Apec para restoranes del cen-
tro penquista. 

La idea es elevar el estándar del 
servicio con el que hoy atienden y 
destacar, vía este sello, aquellos 
que se motivaron por tener cartas 
en inglés, parte del personal bilin-
güe y con menús que resalten los 
sabores de la comida típica de la 
zona, de tal manera de aprovechar 
al máximo esta vitrina, que se 
suma a otras  como la ha sido el 
REC Rock en Conce y el mundial 
de Rally. 

El seremi de Economía, Mauricio 
Gutiérrez, dijo que la Apec es una 
oportunidad más para mostrar la 
Región al mundo, y “no la vamos a 
desaprovechar. Queremos que 
nuestra oferta gastronómica tenga 
un nivel acorde para eventos de 
talla mundial. Buscamos con este 
sello que los empresarios se moti-
ven y que al menos tengan una per-
sona por local que sepa hablar in-
glés. En  esto estamos trabajando 
con Sernatur”. 

Gutiérrez recordó que son 50 los 
locales que esperan puedan contar 
con el sello Apec, y aclaró que pre-
viamente deben estar inscritos en 
Sernatur. De no estarlo, invitó a ha-

 FOTO: INTENDENCIA BÍOBÍO

Cartas en inglés, al menos una persona por local que sea bilingüe y menús que destaquen sabores 
locales, estarán dentro de los requisitos para contar con la certificación.

gio Giacaman, sostuvo que Bío Bío 
tiene todas las condiciones de ser  
una  capital mundial por los gran-
des polos de servicio que pose. He-
mos demostrado  que estamos pre-
parados para grandes cosas y el 
desafío es seguir potenciando la 
zona a partir de estos eventos que 
en este caso, trae delegaciones de 
más de 600 personas”. 

Asimismo, y en la misma línea 
del desarrollo de la Apec 2019, se es-
tán realizando las tratativas con el 
Instituto Nacional de la Juventud 
para la selección de voluntarios que 
estén trabajando con las distintas 
delegaciones que lleguen a la zona, 
de manera de servir de guías, de 
puente entre los atractivos y los ha-
bitantes de Concepción con los re-
presentantes de los países Apec que 
visiten la zona entre el 2 y el 6 de sep-
tiembre de este año. 

Apec Chile 2019 tendrá como te-
mas centrales  la Integración Econó-
mica Regional y el objetivo de largo 
plazo de lograr un área de libre co-
mercio del Asia-Pacífico, Ftaap.  

Además de ello, Chile como eco-
nomía anfitriona del foro Apec en 
2019, ha escogido cuatro áreas prio-
ritarias para lograr entregables con-
cretos en 2019.  

Estas prioridades son Sociedad 
Digital; Integración 4.0; Mujer, 
Pymes y Crecimiento Inclusivo; y 
Crecimiento sustentable.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Lanzan “Sello Apec” para elevar el 
estándar de restoranes penquistas

cerlo, asegurando que el trámite es 
rápido. 

En tanto, el presidente de la Cá-
mara de Comercio de Concepción, 
Arturo Dellatorre, puntualizó que 
ya con el rally el comercio sacó 

cuentas alegres, lo que significa 
que existe la infraestructura y la 
gente para recibir eventos de talla 
mundial.  

“Este sello busca potenciar el polo 
gastronómico y ojalá que se sumen  

mucho, porque eso queremos, que 
se atienda bien al turista, para que 
vuelvan cada vez más, porque éstos 
consumen, gastan en Concepción, 
y eso nos llena de alegría”. 

Por su parte, el intendente, Ser-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Alina Muñoz Rojas 
Académica de Ingeniería Comercial 
Universidad San Sebastián 

CONCILIAR FAMILIA Y EMPLEO

“C
o m o  

país te-
n e m o s  
la gran 
respon-
s a b i l i -
dad de 
avanzar 

hacia la conciliación entre la vida la-
boral y personal de nuestros colabo-
radores. Hoy para nosotros resulta 
un compromiso fundamental el 
promover la equidad de género y fo-
mentar la corresponsabilidad pa-
rental”, señaló Guillermo Ponce, ge-
rente general de VTR, el pasado lu-
nes 17 de junio tras el anuncio de la 
implementación del post natal mas-
culino que permitirá al 57% de sus 
trabajadores (hombres) tomarse 
hasta ocho semanas de licencia de 
forma continua o intermitente des-
pués del nacimiento de un hijo. Un 
beneficio muy superior al permiso 
de cinco días pagados que establece 
la legislación chilena. 

Pero ¿por qué esta iniciativa es 
tan relevante? Desde el punto de 
vista de la división sexual del traba-
jo, y los modos en los que se organi-
za tradicionalmente la vida familiar 
en Chile, la responsabilidad del cui-
dado recae históricamente sobre 
las mujeres, implicando además 
una gran dedicación de tiempo y 
recarga de labores y deberes. Como 
vemos, quienes realizan el trabajo 
doméstico no remunerado, son en 
su mayoría mujeres, al igual que 
quienes realizan este tipo de labo-
res de manera remunerada (aseso-
ras del hogar), sumergiéndose en la 
desvalorización e invisibilidad del 
trabajo doméstico.  

Los datos son lapidarios e indican 
que hacia el año 2050 cada mujer de 
edades entre 18 y 64 años deberá ha-
cerse cargo de 3.8 unidades de cui-
dado (niños, niñas y adultos mayo-
res). Frente a ello, el deber es re-
plantearse una nueva forma de 
organizar los cuidados y el trabajo 
doméstico, así como reforzar la ins-
talación de un nuevo modelo de di-
visión sexual del trabajo, ya que es-

Si no pensamos que el cuidado es 
una responsabilidad social que in-
volucra a distintas personas (pa-
dres, madres, abuelos, tíos, veci-
nos, enfermeros, médicas, profeso-
res, dirigentes sociales) e 
instituciones (la familia, el Estado, 
la comunidad y el mercado), la so-
brecarga de las mujeres que cui-
dan será mayor. Si los hombres no 
enseñan a cuidar, mediante el ejem-
plo, a sus hijos, habrá menos perso-
nas dispuestas a hacerlo a futuro. Si 
los hombres no se incorporan al 
cuidado, ¿quién cuidará a una po-
blación cada vez más envejecida? 
En definitiva, si los hombres no se 
incorporan de manera extensa al 
cuidado, perdemos todos, y eso 
VTR lo comprendió muy bien. 

ES URGENTE AUMENTAR LA 
PARTICIPACIÓN DEL HOMBRE EN 
LABORES DE CUIDADO Y DOMÉSTICAS

Los padres trabajadores dependientes difícilmente exigirán medidas de conciliación de la vida laboral y familiar 
y tampoco buscarán potenciar su responsabilidad de cuidado, ya que no es una experiencia que –
históricamente- se desarrolle de manera compartida entre hombres y mujeres. 

tas labores no pueden quedar en 
manos exclusivas de la mujer, sino 
que deben estar orientados desde 
un reparto más igualitario y equita-
tivo entre los géneros.  

 
Repartición equitativa 

Cuando hombres y mujeres par-
ticipan del mercado del trabajo, el 
reparto equitativo de tareas y labo-
res domésticas es fundamental. Se-
gún un estudio realizado el año 2017, 
la participación de los hombres en 
el trabajo doméstico genera mayor 
satisfacción conyugal en las muje-
res, pero no existe evidencia que in-
dique que la repartición equitativa 
de las tareas domésticas generen al-
gún impacto sobre los hombres. 
Como podemos ver, existe un con-

tinuo de roles e identidades tradicio-
nales de género que reproducen asi-
metrías que, si bien a nivel de discur-
so son equitativas, en lo concreto no 
han permeado las prácticas de las 
parejas chilenas. 

De acuerdo a otro estudio, sobre 
padres trabajadores dependientes 
(Fondecyt N°3170459, 2017) se reve-
la que la mayoría de ellos se mues-
tran muy desconectados de las ne-
cesidades que conlleva la sobrecar-
ga de conciliar trabajo y familia; y 
solo quienes la vivían, tenían con-
ciencia de las dificultades que esta 
supone en su mayoría para las ma-
dres trabajadoras. Por lo tanto, el 
grupo de padres trabajadores de-
pendientes difícilmente exigirá me-
didas de conciliación de la vida la-

boral y familiar y tampoco buscará 
potenciar su responsabilidad de 
cuidado, ya que no es una experien-
cia que –históricamente- se desa-
rrolle de manera compartida entre 
hombres y mujeres.  

 
Enseñar a cuidar 

Si seguimos considerando el cui-
dado de los hijos por parte de los pa-
dres como una opción voluntaria y 
si no se incorpora de manera plena 
la corresponsabilidad, difícilmente 
los padres dedicarán más tiempo al 
cuidado. Si la responsabilidad del 
cuidado recae principalmente en 
las madres, prontamente se ahon-
dará el déficit de cuidadores porque 
esas mujeres cada vez están salien-
do más al mercado laboral.  

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN
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USS y Seremi de 
Gobierno formaron a 
dirigentes sociales

Con la asistencia de numerosas autori-
dades regionales y académicas, encabeza-
das por Sergio Giacaman, intendente de la 
Región del Bío Bío, más de 100 dirigentes 
sociales se titularon de la Escuela para Di-
rigentes Sociales, iniciativa llevada ade-
lante por la Universidad San Sebastián, a 
través de su Escuela de Liderazgo y Direc-
ción de Vinculación con el Medio, y 
la Seremi de Gobierno, mediante su 
División de Organizaciones Sociales.

CRISTIAN PUENTES,  Sergio Giacaman, Fernando Quiroga y Francisco Flores.

FLOR 
WEISSE  e 
Isidro 
Montoya.

FRANCESCA PARODI,  Lilian Valenzuela y Pablo Osorio.

MAGDALENA ROJAS  y Eva Fuentealba. SERGIO BOBADILLA  y Eugenia Rodríguez.PAZ ANFOSSI,  Óscar Arancibia, Fernanda Díaz, Juan Neira y Jacob Muñoz.

HUGO 
RODRÍGUEZ,  

Emma 
Suárez y 
Salvador 

Lanas.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

COMLOG realiza undécima 
sesión con empresas 
logísticas de Talcahuano

MARCELO ÁLVAREZ,  Jean Paul Ohlaberry y Rubén Ramírez.

ARTURO MORELLO, René Cortés y Omar Salgado. MANUEL VALENZUELA  y Felix Cid.

GERMÁN 
FAÚNDEZ  y 
Bernardo 
Collao.

Dar cuenta y analizar los avances ejecutados 
por cada una de las mesas técnicas de trabajo, 
durante el primer semestre, así como las pro-
puestas y desafíos para lo que queda del 2019 fue 
el objetivo de la undécima sesión ampliada con-
vocada por la Comunidad Logística de Talcahua-
no, Comlog. 
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Penquista 
pone 
melodías a 
teleseries 
nocturnas 
de Canal 13

“PACTO DE SANGRE” Y “RÍO OSCURO”

Si bien Aníbal Vidal Astro-
za no apareció ni un segundo 
en pantalla, igual fue uno de 
los protagonistas del éxito de 
“Pacto de Sangre”.  

El joven penquista, radi-
cado hace una década en 
Santiago, fue el encargado de 
musicalizar dicha teleserie 
nocturna de Canal 13 y cuya 
relación continuará con 
otros interesantes trabajos 
audiovisuales. “Estoy hacien-
do en la actualidad la músi-
ca de ‘Río Oscuro’, que ahora 
están emitiendo, y también 
para una serie muy bonita, 
que no es telenovela sino más 
bien un trabajo estilo Netflix 
y que se estrena a fines de 
año, llamada ‘Helga y Flora’, 
que la protagoniza Catalina 
Saavedra”, comentó el joven 
compositor. 

Vínculo televisivo que se 
dio casi de forma anecdótica  
y como el resultado de otro 
trabajo fílmico. “Fue algo pro-
ducto de las cosas de la vida. 
Había hecho la música para la 
película ‘Canasto de Cangre-
jos’, la cual la hice gratis y tra-
bajé en enero de 2018 junto a 
la pianista Catalina Sentis, 
con quien establecí una bue-
na relación laboral y de amis-
tad. Pasado los meses, preci-
samente en junio, recibo un 
llamado de ella y me pregun-
ta si quiero hacer la música de 
la teleserie ‘Pacto de Sangre’ , 
lo cual acepto. Resulta que 
Catalina era la profesora de 
piano de Pablo Ávila, produc-
tor ejecutivo de las teleseries 
de Canal 13. Luego de eso me 
junté con él, me explicó de 
que trataba el proyecto, le pre-
senté mi propuesta con el 
tema principal, le encantó y 
de ahí quedé trabajando en el 
canal”, detalló Vidal. 

 Interés por esta área que el 
joven de 27 años tiene desde 
muy pequeño y que ha culti-
vado y perfeccionado con el 
tiempo. Hace unas semanas, 
tomó un workshop intensivo 
sobre música para series en 
Nueva York, dictado por ver-
daderos referentes en este 
tipo de trabajos, como Sean 
Callery, compositor que reali-
zó la música para series como 
Homeland y 24, y David 
Swartz, quien musicalizó las 
series Arrested Development 
y Veep, entre otras.   

  “De chico que me encan-
ta el cine y con el tiempo ad-
quirí también el gusto por 
ver series. Además, como soy 
músico de formación, traba-
jar en esto es una manera de 

El joven Aníbal Vidal Astroza 
también musicalizó la serie 
“Helga y Flora”, la cual se estrena 
por la misma señal a fines de año. 
En esta línea el compositor y 
músico viajó, recientemente, a 
Nueva York para especializarse 
en música para series.

FOTO: CEDIDA ANIBAL VIDAL

unir mis dos grandes pasio-
nes”, expresó. 

 
Parte fundamental 

Un elemento para nada se-
cundario al momento de crear 
una producción cinematográ-
fica, independiente si es a me-
nor o a gran escala.  

“Representa un gran desa-
fío, es demasiado influyente 
en la imagen, es como un ac-
tor omnipresente. No se ve, 
pero sí está dando todo el rato 
información en diferentes ca-
pas de entendimiento. No es 
sólo una parte funcional de 
la producción, sino que cum-

ple un rol creativo clave”, ex-
plicó Vidal.    

Aunque se fue de Concep-
ción una vez que terminó en-
señanza media -estudió gui-
tarra y armonía con Edgardo 
Sánchez acá- para luego cur-
sar Composición con men-
ción en Guitarra Eléctrica en 
Uniacc y luego tomar clases 
con compositores doctos de 
la talla de Andrés Maupoint 
y Miguel Farías, el joven pen-
quista no abandona la idea 
de, en el futuro, regresar a su 
ciudad y aportar de diversas 
maneras, siendo uno de sus 
sueños contribuir con la 
agrupación docta más im-
portante de la ciudad. 

“Me encantaría volver a 
Concepción. Es más, uno de 
mis sueños es poder colabo-
rar con la Orquesta Sinfónica 
de la UdeC, además de contri-
buir y aportar a crear indus-
tria en esta línea. Es sabido 
que la ciudad posee talento fíl-
mico de sobra”, concluyó.

VIDAL NO DESCARTA  volver a Concepción para compartir su experiencia en el área. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Tiene este talentoso 
penquista, quien de 
forma constante se 
especializa en esta 
novedosa disciplina.

años
27
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
CITACIÓN 
Por acuerdo del Directorio y la 
Asamblea, cítase a Asamblea 
General ExtraOrdinaria de socios 
del Club Andino de Concepción, 
para el día 08 de julio de 2019, a 
las 19:00 Horas, en calle Augusto 
Dhalmar 1379, 1a citación. 
Tabla : Modificación de Estatuto 
social conforme texto remitido 
a socios. El Presidente. 
 
 
 
AVISO 
En causa Rol Nº V-114-2018, Tercer 
Juzgado Civil Concepción, sobre 
consignación valor expropiación, 
se expropió por Decreto N° 337 
de 30 de abril de 2018, para 
ejecución obra 
“MEJORAMIENTO RUTA O 846, 
SECTOR EL LAUREL-LOTA”. El 
lote se encuentra ubicado, en la 
Comuna de CORONEL, VIII 
Región del Bio Bio. FORESTAL 
ARAUCO S.A., Lotes Nº 8-A, y 
9-A rol de avalúo 1272-1 de 7507 
M2 y 4595 M2, suma consignada 
$ 24.029.343 y $14.812.977. Fisco 
solicitó toma posesión material 
lotes expropiados. Tribunal ordenó 
notif icación por avisos al  
expropiado, para fines Art. 21 
D.L. 2.186. La Secretaria. 

D. CONCEPCIÓN VISITA LOS ANDES, A LAS 15 HORAS

No hizo un gran partido 
ante Pilmahue, pero lo ganó 
1-0 y rescató 10 de los últi-
mos 12 puntos en juego. Y si 
gana hoy en Los Andes, será 
exclusivo puntero de la Ter-
cera. Es el auspicioso pre-
sente de Deportes Concep-
ción, justo antes de medir 
fuerzas con Trasandino, des-
de las 15 horas. El “León” 
está a solo dos puntos de Li-
nares y Limache. 

El joven portero Celso 
Castillo, de 20 años, repeti-
rá como titular, luego de su 
muy buen debut en el Ester 
Roa Rebolledo. El guarda-
meta comentó que “he tra-
bajado mucho para tener 
esta oportunidad y me sien-
to feliz por lo que pude ha-
cer, aunque esto se trata de 
seguir trabajando. Lo impor-
tante es que todos apoya-
mos al que le toca jugar”. 

Ese día también fue la pri-
mera vez de Benjamín Cru-
ces como capitán -uno de 
los más queridos por la hin-
chada- quien manifestó que 
“al principio sentí un poco 
de presión. No es fácil llevar 
la jineta de un club donde 
han pasado grandes jugado-
res y es muy importante 
para mí, con solo 21 años”. 

Transandino, en tanto, lle-

Tarde ideal para 
sentirse puntero
Triunfo en el partido pendiente, pondría a los lilas como 
únicos líderes de la Tercera. Trasandino tiene solo un 
punto menos que los morados y busca lo mismo.

 FOTO: FELIPE VENEGAS F.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl Alegre: “fue solo un 

pancorazo, espero 
estar para este sábado”

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Entró, marcó el gol del 
triunfo y a poco de terminar  
el partido salió lesionado. 
Así fueron los primeros 32 
minutos de Milton Alegre 
con Fernández Vial. ¿Fue de 
tanta gravedad como se 
apreció? El jugador aseguró 
que “no fue desgarro, que 
era lo que más temía. Fue un 
pancorazo, pero en el mo-
mento lo sentí bastante 
fuerte en el muslo. Es raro 
que me saquen lesionado 
de la cancha. No recuerdo 
que me haya pasado”. 

De todas formas, el arie-
te llegado desde Melipilla 
señaló que “con el pitazo fi-
nal se te olvida un poco el 
dolor. Para un delantero 
que viene con cartel de go-
leador es importante mar-
car rápido, sacarte esa pre-
sión y más encima ganar. 
Estamos en una posición 
que nos ilusiona mucho y 
veo un equipo sólido”. 

OPINIONES
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Vial comparte el tercer 
puesto con Vallenar y el sá-
bado, a las 16 horas, visitará 
a San Antonio. Alegre advir-
tió que “tengo que hacer har-
to trabajo de rehabilitación, 
bicicleta y esas cosas. Yo creo 
que estaré disponible. No sé 
si al cien, pero siempre dis-
puesto a aportar en lo que 
me toque jugar. Estoy muy 
entusiasmado con lo que 
puede hacer este equipo”. 

Además, el elenco auri-
negro suma otro nombre:   
Joaquín Romo, volante que 
llega de Palestino. 

ga con un punto menos que 
los lilas y un triunfo también 
lo deja en la cima.

OBITUARIO

Dios ha llamado a su reino celes-
tial a nuestro querido e inolvida-
ble padre, suegro, abuelito, bisa-
buelito y tatarabuelito, Sr. 
 

OSCAR MORENO 
(Q.E.P.D)  

Su velatorio se realiza en la Igle-
sia Presbiteriana (Pedro de Val-
divia 197). Su funeral será hoy, 
después de un servicio religioso 
a las 10.00 horas, saliendo el cor-
tejo al Cementerio General de 
Concepción. 
 
Sus Hijos David, Samuel, Jaime, 
Nelson, Hilda e Isabel Moreno 
Fuentes y familia 
 
Concepción, 03 de julio de 2019.

NATALIA NUÑEZ PULIDO, 
Conservador de Bienes raíces de 
Talcahuano (s).- WERNER HUGO 
ROJO MORAGA, C.I. N°6.299.979-
9, cirujano dentista, domiciliado 
en Avenida Argentina N°236, 
Talcahuano; ha sol icitado 
reconstitución de inscripción de 
dominio de fs. 195 N°263 del 
Registro de Propiedad de 
Talcahuano del año 1958. Inmueble 
de propiedad de WERNER 
GUSTAVO ROJO TAPIA, ubicado 
en la comuna de talcahuano, calle 
Argentina; SUR, en igual medida con 
sitios 5 y 6 de Sociedad Luis A. 
Ross y Cía.; ORIENTE, en 40 metros 
con sitio 17 de la sociedad Luis A. 
Ross; PONIENTE, en igual medida 
con sitio 14 de la misma Sociedad,.-
Rol de Avalúo N°554-12.
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CHILE CHOCA ANTE PERÚ EN PORTO ALEGRE

Un clásico 
que puede 
dejarla a las 
puertas de 
otro título
La “Roja” vivirá su tercera semifinal 
consecutiva. Rueda repetirá el equipo 
que igualó ante Colombia y luego la 
eliminó por penales. 

Copa América Brasil 2019
Miércoles 3 de julio de 2019

AUSPICIADO POR:

Carlos Campos A. 
Enviado Especial a Brasil

Es el partido que pocos creían 
que Chile llegaría a jugar, pero la 
“Roja” está a un paso del duelo por 
el título. Pero antes de soñar con 
aquello, al frente está Perú, un equi-
po por el que nadie daba un peso 
ante Uruguay, pero dejó fuera de 
camino a Suárez, Cavani y compa-
ñía. Mérito para el equipo de Gare-
ca, que se repuso tras un categóri-
co 0-5 ante Brasil que lo dejó, inclu-
so, al borde de la eliminación. 

Chile vive su propia historia y ha 
subido su nivel, lo que le permite lle-
gar con confianza. “Hay un alto por-
centaje de jugadores que han vivi-
do y sorteado esta instancia. Desde 
lo futbolístico se necesita madurez 

FOTO: ANFP / CARLOS PARRA Z.

afectará. No esperábamos una tem-
peratura tan baja, pero ojalá el equi-
po demuestre la intensidad que ha 
tenido en las prácticas. Chile está en 
un buen nivel”, anticipó Rueda. 

Paolo Guerrero asoma como el 
más peligroso en Perú, ¿le preocu-
pa a Rueda? “Es un goleador de raza. 
Me ha tocado enfrentarlo desde la 
Sub 17 y conocí su gran calidad en 
Flamengo. Tendremos alta concen-
tración para aguantar sus movi-
mientos”, cerró el DT. Esta noche se 
sabrá si la “Roja” llegará a una his-
tórica definición en Maracaná o 
tendrá que ir por el tercer lugar. Na-
die le quita el derecho de soñar a 
Chile con el tricampeonato.
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para salir adelante e inteligencia 
para descifrar el juego. Es un grupo 
experimentado, con mundiales en 
el cuerpo. Esperamos que nos den 
la satisfacción de llegar a la final”, 
dijo ayer el técnico Reinaldo Rueda. 

Gonzalo Jara acompañó a Rueda 
ayer en una concurrida conferencia 
de prensa realizada en el piso -2 del 
gigante Arena de Gremio. El defen-
sa, que sumó minutos ante Ecuador 
y Uruguay, comentó que “estoy en 
un momento de mi carrera que in-
tento disfrutar. Para los más chicos 
no es fácil integrarse a un plantel 
donde están los mejores del mundo 
que han ganado dos Copa América. 
Estoy un poco más viejito, pero to-
davía puedo dar algo a la selección”. 
El zaguero, eso sí, no será titular, ya 
que la dupla de centrales seguirá 

siendo Medel – Maripán.  
Chile repetirá al mismo equipo 

que igualó sin goles ante Colombia. 
El técnico está conforme con lo 
mostrado en la copa, situación que 
incluso ha hecho que sus detracto-
res hayan cambiado de opinión. 
¿Qué piensa Rueda sobre tal situa-
ción? “La cultura del siglo XXI es 
exitismo e inmediatez. Las opinio-
nes cambian por lo que ha hecho el 
equipo en la cancha. La selección 
ha demostrado mística, compro-
miso y convicción. Venimos traba-
jando igual, por lo que el deseo e ilu-
sión es meternos ahora en la final”. 

Porto Alegre está muy helado, 
llovió hace poco y  eso afectó a una 
cancha en mal estado. “Es una pena 
llegar a esta instancia con un tema 
climatológico así. Indudablemente 

G. Arias 
M. Isla 
G. Medel 
G. Maripán 
J. Beausejour 
E. Pulgar 
Ch. Aránguiz 
A. Vidal 
J. Fuenzalida 
A. Sánchez 
E. Vargas

PERÚ

Reinaldo Rueda

DT

CHILE

P. Gallese 
L. Advíncula 
C. Zambrano 
L. Abram 
M. Trauco 
R. Tapia 
Y. Yotún 
A. Carrillo 
C. Cueva 
E. Flores 
P. Guerrero

Ricardo Gareca

DT

Estadio Arena Do Gremio 
Hora: 20.30 horas 
Árbitro: Wilmar Roldán (COL)



Deportes
Diario Concepción Miércoles 3 de julio de 2019 15

Una leyenda que tiene 
su merecido espacio

Copa América Brasil 2019

Eclipse en Brasil: un torneo sin estrellas
Que no es la Copa América más 

espectacular del último tiempo, 
no hay duda. Canchas en pésimo 
estado y muchos espacios vacíos 
en las tribunas que acompañan 
cada uno de los partidos del certa-
men, dan fiel cuenta de ello.    

Pero quizás el punto más negro  
tenga que ver con la falta de figu-
ras en lo que va de torneo, hecho 
impensado tomando en cuenta el  
alto nivel que exhiben en sus res-
pectivos equipos jugadores como 

marcado diferencias desde la nada, 
aportando chispa y habilidad al 
equipo de Tite. 

Otro que, sin ser el preferido de 
la prensa, viene mostrando un ren-
dimiento sobre la media, es el vo-
lante chileno, Charles Aránguiz. 
Dueño de una rapidez mental a 
toda prueba y claridad en el ar-
mado del juego. El “Príncipe” ha 
sido capaz de opacar a Sánchez y 
Vidal, tarea que de por sí ya debe-
ría valerle el rótulo de figura. 

FOTO: AGENCIA UNO

Lionel Messi, Luis Suárez, Dani Al-
ves, James Rodríguez, Josef Martí-
nez o Antonio Valencia. 

Ninguno de los nombrados al-
canzó el rango de crack en Brasil 
2019 y así las cosas, hay que empe-
zar a hablar de “sorpresas” a la hora 
de evaluar positivamente a alguno 
de los futbolistas. 

En ese rango cabe sin lugar a du-
das el delantero brasileño, Ever-
ton. Ante la ausencia de Neymar, el 
jugador del Gremio es quien ha 

ELÍAS FIGUEROA Y SU RECUERDO IMBORRABLE EN PORTO ALEGRE

Bastó sólo ingresar al museo y 
tienda de Internacional de Porto 
Alegre para empaparse de la histo-
ria del cuadro colorado donde Elías 
Figueroa es ídolo, figura y referente. 
Ubicado a un costado del Río Yacuí, 
el estadio Beira Río asoma junto al 
Arena do Gremio como 
una de las grandes es-
tructuras de un lugar cu-
bierto de pobreza e inse-
guridad. ¿Lugares para el tu-
rismo? Muy pocos, por lo 
mismo la figura de Elías llama mu-
chísimo la atención en el estadio 
de Inter. 

Y no es un cliché. Varios chilenos 
llegaron ayer al recinto. Allí, al ingre-
sar primero a la tienda oficial del 
club, lo primero que se aprecia ha-
cia el sector derecho es un largo 
colgador con camisetas retro del 
zaguero central que brillara en In-
ter entre 1972 y 1976. La polera que 

Zaguero destaca más alto que todos en el estadio Beira Río de 
Internacional. Sin embargo, hoy sus hinchas alentarán a Guerrero.

se vende tiene el “3” en la espalda y 
es totalmente de la época, con una 
tela que incluso pareciera ser de 
lana, muy distinta a las actuales.  

En la tienda hay cuadros y bande-
rines que lucen el título de Inter en 
1975, donde Figueroa fue clave. Por 
algo, el defensa fue escogido tres 
años seguidos como el mejor futbo-
lista de América. “Don Elías” levan-

tó seis veces el Campeona-
to Gaucho y dos veces se 
quedó con la Serie A, un 
palmarés enormemente 
valorado en Brasil. Acá el 
hincha, por muy joven 
que sea, tiene memo-
ria, es muy futbolizado.  

Pero en el museo del 
club, para el cual hay que 

pagar 10 reales (casi 2 mil pesos) 
para ingresar y 30 reales (casi 6 mil 
pesos) para una visita guiada con re-
corrido por la cancha, la figura del 
defensor nacional sobresale. Elías 
Figueroa fue inmortalizado con una 
estatua digna de su grandeza, en 
una acción que simula un cabeza-
zo, clara muestra del liderazgo e 
ímpetu que siempre mostró en la 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

zaga, que hasta lo llevó a ser 
comparado con el alemán 
Franz Beckenbauer. 

VARIOS SON 
LOS recuerdos 
y artículos que 

se venden en 
Porto Alegre 
relacionados 

con el gran 
Elías. 

Carlos Campos A. 
Enviado Especial a Brasil
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LOS ÁNGELES
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SANTIAGO

5/10
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RANCAGUA

1/12
TALCA

7/11
ANGOL

7/11
TEMUCO

3/9
P. MONTT

7/12
JUEVES
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VIERNES
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SÁBADO
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Sto. Tomás Apostol

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde   
• Rengo 601           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Valdivia 149 Local 39 

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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